

Diario del Comercio

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINASTICO

AÑO III

REDACCION
Rambla de San Juan, 53 principal
ADMINISTRACION
Rambla de San Juan, 71, imprenta

Tarragona: viernes 9 de Abril de 1897

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En Tarragona 1'75 ptas. al mes y 5 ptas. trimestre.
En el resto de España 6 ptas. trimestre.
En el extranjero 16 ptas. trimestre.—Pago adelantado
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

NÚM. 610

El naufragio del SAINT NAZAIRE

RELATO DEL CAPITÁN

Acercas de esta catástrofe ocurrida hace algunos días, la prensa fran esa trae detalles horribles é interesantísimos, y de *Le Figaro* vamos á extractar lo más saliente del relato que hace uno de los sobrevivientes á la tragedia marina, el capitán del buque naufragado.

Lo dicho por el telégrafo hizo presumir en los primeros momentos que habían perecido todos los tripulantes del «Ville de Saint-Nazaire»; más, por fortuna, no ha sido así: del naufragio, salvaronse algunos de ellos, pero—¡en qué forma!—la mayor parte locos por el terror y las privaciones.

De las 81 personas que llevaba el trasatlántico se han salvado 20 solamente, recogiendo 16 el vapor inglés «Hilda», que los desembarcó hace tres días en el Havre, y las cuatro restantes el buque inglés «Maroa», que los ha llevado hasta Hamburgo. Entre estos últimos naufragos hallase el capitán del «Ville de Saint-Nazaire», M. Jagueau, que marchó en seguida á Paris, á fin de enterar de lo ocurrido á la dirección de la Compañía Trasatlántica á la cual pertenecía el vapor.

Mr. Jagueau atribuye el desastre al choque del «Ville de Saint-Nazaire» contra los restos abandonados y flotantes de otro buque perdido. Esos restos son quillas de antiguos bricks de 800 á 1.000 toneladas, que agitados por el oleaje é impulsados por el *gulf stream*, hacen un encuentro temible para los barcos que se cruzan con ellos en el camino.

El no sintió el choque, pero los marineros sí le experimentaron. De todos modos, fué ligero. A los pocos segundos de ocurrido, el sitio destinado á las calderas fué invadido por el agua, que penetró por una vía imposible de tajar. Las bombas destinadas á combatir el fuego dedicáronse á extraer el agua, funcionando toda la tripulación y el pasaje desde la una de la madrugada hasta las seis de la mañana del 8 de Marzo. Todos los esfuerzos resultaron estériles, y como el buque se hundía, llegó el instante de pensar en abandonarlo.

Se echaron al mar cuatro de las embarcaciones que llevaba el trasatlántico á sus costados, y á las ocho de la mañana todos los tripulantes y el pasaje estaban en ellas, y yo abandonaba el barco cuando le faltaba ya poco para desaparecer.

Durante algunas horas navegamos juntos; pero una espesa bruma que cayó sobre el Océano y los vientos que se levantaron, dispersaron la flotilla.

No podía ya ocuparme de los compañeros de infortunio entregados al azar, y todo mi pensamiento se concentró sobre los que me rodeaban, á los cuales procuraba sacar de su abatimiento. Yo estaba tranquilo porque sabía que la tierra estaba cerca y de esto me persuadí en un momento en que la niebla fué desvanecida por un rayo de sol. Pero esto duró poco: el sol desapareció y la niebla fué más espesa, impulsando violentamente nuestra embarcación un fuerte viento del Oeste.

La embarcación que yo mandaba era la ballenera del trasatlántico, y en ella íbamos diez y nueve personas.

Al cerrar la noche volvió con más fuerza la tempestad. Marchamos á vela y viento en la popa. Las olas nos alcanzaban por todos lados. Yo no tenía ni brújula, ni anteojo, y sólo un hombre en quien poder confiar, mi fiel José Chandiere, que pasó agarrado á la barra del timón, casi en cueros, con un frío intensísimo, tres días con tres noches.

Ni él ni yo, pensábamos en comer. Yo, casi desnudo, de cuando en cuando me metía bajo la vela para calentarme. A pesar de esto no dormía.

La gente comía poco; pero al fin comía galleta.

Pero desde el tercer día la sed comenzó á devorar á aquellos desgraciados. Los espíritus comenzaron á turbarse. El espectáculo era horrible. Unos bebían agua de mar, otros tendían desesperadamente las manos para recoger la pocas gotas de agua de la lluvia que á ratos caía.

La locura nos ha diezmado más que el frío. A cada momento se oían gritos, se vían convulsiones. Las crisis, cada vez más frecuentes, eran atroces. Muchos de mis compañeros padecían alucinaciones.

El primero que murió, al tercer día, fué nuestro contramestre Picard. La víspera tuvo los primeros síntomas de locura. Gritaba muy fuerte, decía que había hombres encerrados en la cala, quería romper la embarcación. Por la mañana fué necesario atarle. El desdichado sufría además horriblemente de la fractura de un brazo. Cuando se calmó algo, le desataron. Tenía fiebre. Bebió agua del mar; siguió divagando y de pronto se arrojó al mar.

A la mañana siguiente había en el bote siete locos.

El cuarto día ocurrió el incidente más doloroso.

A unas tres millas apareció un buque. Todos nos levantamos. Con una bandera atada á un remo, hice las señales de socorro. Pareció acercarse una milla, paró un instante y siguió su ruta, desapareciendo en el horizonte.

Necesité entonces apelar á toda mi energía. El abatimiento era general.

—¡Vamos, hijos míos—les dije,—si no nos socorren, es porque nos creen en salvo y la tierra está cerca. ¡A los remos! ¡Avante!

El cuarto y quinto día perdimos 12 compañeros; seis locos, seis helados. Mi grumete muchacho de trece años, que había desplegado gran energía, murió de frío uno de los últimos.

Su cuerpo se había puesto completamente azul.

Por la mañana cogíamos los cadáveres del fondo del bote y los arrojábamos al mar.

Entre las escenas más trágicas, recuerdo la agonia del fogonero Duja.

El desgraciado creía, en su alucinación, asistir á la representación de un baile, y con una risa atroz contaba á sus compañeros todos los detalles. A veces enviaba besos á las bailarinas. Acabó por saltar la borda y precipitarse en el mar.

Esta terrible situación de los naufragos no tenía más que dos términos: ó la muerte en la forma horrorosa ya expuesta, ó la salvación mediante un buque que se cruzara en el camino de la ballenera. Esto último fué lo que aconteció, y ya era tiempo, pues veinticuatro horas más y la débil embarcación, en vez de tres hombres animados por un resto de vida, sólo habría llevado tres cadáveres. El comandante era el que más resistencia mostraba.

Sabiendo que es peligrosa la absorción del agua del mar porque engendra la locura, Mr. Jagueau resistióse á tomarla, y á esto y á su robusta organización debió el no perder la razón como los demás.

A las dos de la tarde del día 17 de Marzo apareció en el horizonte la arboladura de un buque. Era el cuarto que habíamos divisado. Los otros tres, debido acaso á la gran distancia que nos separaba de ellos, no nos vieron, y á esto achaco el que no acudieran en nuestro socorro.

Pero no sucedió así con el último. Al aparecer su penacho de humo, todos mis compañeros se inclinaron del lado por donde había aparecido el buque, y este movimiento inesperado nos pudo costar caro, pues estuvimos á punto de zozobrar.

Casi tuve de apelar á la fuerza para obligar á cada uno á conservar su sitio.

Pero cuando nuestros salvadores nos distinguieron á poco menos de una milla, uno de mis compañeros del pasaje se levantó de su asiento, y abriendo los brazos, lanzó una carcajada y se arrojó al mar.... ¡Se había vuelto loco de repente! ¡Tal fué la confusión que en él causó la perspectiva del término de tanto horrible martirio!

Recordados por el capitán y oficiales del vapor «Maroa», se dispuso á bordo de éste toda clase de cuidados á los naufragos con una solicitud verdaderamente paternal, que ha sido eficazmente expuesta por el comandante del «Saint-Nazaire», para que el Gobierno francés le otorgue una recompensa.

Correo de Madrid

7 Abril.

Dice esta noche *La Epoca* que según noticias que considera autorizadas Sanguily no ha tenido participación alguna en la última expedición filibustera fracasada.

Añade que en el Ministerio de Estado no se tiene noticia de que Sanguily haya salido de los Estados Unidos.

—Dicen los periódicos que el ministro de Marina piensa ceder la gran cruz blanca del Mérito Naval al auditor general de la Armada don José Valcárcel.

—Ha salido de Madrid para Barcelona y Mahón el contralmirante Bermejo, nombrado jefe de la escuadra.

—En el pueblo de Toda, provincia de Málaga, unos 7.000 trabajadores, pidiendo trabajo y la supresión del impuesto de consumos, han recorrido las calles principales del pueblo, promoviendo un alboroto.

Los alborotadores quemaron las casetas de madera de los felatos y apalearon á algunos empleados.

Se ha reconcentrado la guardia civil en el pueblo.

Los amotinados tenían el propósito de cortar la línea telegráfica para evitar la llegada de nuevas fuerzas.

En otros puntos de Andalucía se acentúa la crisis obrera y se efectúan manifestaciones de obreros pidiendo trabajo.

Por el Ministerio de Hacienda se ha firmado la R. O. autorizando el otorgamiento de la escritura de compra-venta de los terrenos en que ha de emplazarse la fábrica de tabacos que la Arrendataría establecerá en Málaga.

—La *Gaceta* de hoy publicará un decreto nombrando al general Lachambre para el mando superior de las fuerzas de Filipinas hasta la llegada del general Primo de Rivera al Archipiélago.

—Esta noche se ha efectuado en el teatro Eslava el estreno de la obra de don Celso Arniches titulada «Plan de ataque», habiendo tenido un éxito mediano.

—Según un personaje político que tiene motivos para conocer los planes del Gobierno, en uno de los próximos Consejos de ministros se acordará dar por terminada la presente legislatura y convocar la nueva para el 15 de Mayo.

—Probablemente mañana alguno de los individuos de la comisión del Ayuntamiento barcelonés visitará al escultor señor Querol, con objeto de tratar del proyectado monumento de Federico Soler.

Correo extranjero

7 Abril.

Lo de Creta

Los telegramas de Atenas comunican detalles de la gran manifestación patriótica celebrada ayer con motivo del aniversario de su independencia.

En la Catedral se cantó un solemne *Te Deum* al que asistió la familia real; el cuerpo diplomático, todo el elemento oficial y una muchedumbre inmensa que llenó por completo las anchurosas naves del templo.

A los gritos de ¡viva el rey! añadía el pueblo los de ¡viva Creta! ¡viva la guerra!

Las estatuas de los héroes de la independencia fueron cubiertas de flores que aportaba la multitud sin cesar de aclamar á la patria, al rey y á Creta.

Por la tarde se celebró el anunciado meeting para protestar contra la actitud de las potencias y defendiendo el derecho de Grecia de ensanchar sus fronteras y de reunir en una sola nacionalidad á los que son de su raza y de su religión y á proclamar la guerra nacional contra Turquía.

En dicha reunión, que resultó numerosísima, se aprobó una proposición pidiendo la anexión de Creta.

Las manifestaciones continuaron por la noche, estacionándose delante del palacio real, donde continuaron los vivas y aclamaciones.

Los manifestantes recorrieron las principales calles de la capital, que estaban espléndidamente iluminadas, entonando canciones é himnos patrióticos y sin dejar de aclamar al rey.

Parece que en el accidente ocurrido al verificarse la manifestación delante del palacio resultaron heridas 11 personas, dos de éstas agentes de policía.

En todas las ciudades del reino hubo también manifestaciones patrióticas, sin que ocurrieran accidentes desagradables.

El Gobierno helénico ha recibido una nota que le fué entregada por el ministro de Inglaterra en Atenas, haciendo ciertas indicaciones para solucionar la cuestión pendiente.

Los ministros reunieron en Consejo para acordar la contestación que debe darse á dicha nota.

Política jocosa

EN PRÓ Y EN CONTRA

Color que usan en sus trajes los caballeros andantes al presentarse para medir sus armas en el palenque parlamentario.

El color que mas usan dichos gerreros es el ministerial, porque es color que no pierde y luce mucho. Su armadura es plateada con remates y embutidos de oro; la de los caballeros de la oposición está por el contrario pavonada de negro, vistiendo el traje del mismo color. Los primeros llevan grabada en su escudo un águila con el lema siguiente: *voy buscando la elevación*. El escudo de los segundos representa un grupo de almas ardiendo en el purgatorio y este mote: *al fin se alcanza la gloria*.

Otros caballeros se presentan en la lid vestidos de color tornasolado, ostentando en su escudo una lucha de dos leones y unos cuervos que la presencian desde la altura con la enigmática inscripción que sigue: *veremos quien vence*.

Se ve con alguna frecuencia que hay diputados que piden la palabra *en pró y en contra* según quiera concedérsela el presidente. Los que esto hacen no desean hablar realmente en ninguno de ambos sentidos sino simplemente hablar ó mas bien dicho, hablar *simplemente*.

J. R. A.

Extracto del Boletín oficial

Circular del señor gobernador interesando la captura del procesado N. Viñas alias Chambron.

—También anuncia la misma autoridad el registro de una mina mineral de hierro con el nombre de «Santa Teresa» en el término municipal de Tivisa y paraje Coll del Ferru.

—Edicto de subasta de fincas embargadas á contribuyentes de Porrera.

—La Alcaldía de Ginestar anuncia la subasta para el arriendo de las especies de consumos.

—El Juzgado de primera instancia de esta ciudad publica un auto declarando la ausencia de don Antonio Allés Cantó.

—El de Falset anuncia la subasta de una casa y tres fincas rústicas situadas en Palma.

—Requisitoria interesando la captura del soldado Roque Llubra Espel.

Noticias locales

A todas las Lolitas y Lolitas enviamos nuestra felicitación con motivo de celebrar hoy su fiesta onomástica, deseándoles todo género de felicidades.

Parece que empiezan a surgir dificultades en esta capital para el cumplimiento de la infundada ley que obliga a los talleres tipográficos a entregar un ejemplar de cuantos trabajos se confeccionan en los mismos con destino a la Biblioteca nacional.

Según tenemos entendido, no dimanan esas dificultades del proceder de los industriales, que no puede ser hasta ahora más correcto, sino de deficiencias que, sin duda, no tuvo en cuenta el señor ministro de Fomento al dictar tal disposición.

Y como no han de ser los gobernados más papistas que el Papa y nosotros creemos que no es muy serio lo que ocurre, quizás nos ocupemos en breve del asunto con más extensión.

Con objeto de asludar a sus parientes los distinguidos señores de Cochí, ha visitado esta ciudad el señor don Juan Carlos de Vidiella, secretario de la Legación del Uruguay en Londres, hijo del actual ministro de Hacienda de la nación citada y nieto del expresidente de la República de aquel país, del mismo apellido.

Dicho caballero visitó las principales notabilidades de esta capital, acompañado de nuestro querido amigo el reputado doctor don José Caballero, diputado provincial por este distrito.

Ayer, y acompañado también por nuestro cariñoso amigo, recorrió en carroja los alrededores de la ciudad, mostrándose muy complacido de las atenciones con que en todas partes ha sido recibido.

En el tren de Valencia salió para la bella ciudad del Túrta y para Sevilla, donde se propone pasar las fiestas de Semana Santa, continuando después su viaje por España para estudiar cuanto de notable encierra ésta, siendo muy posible que, al fin del mismo, visite nuevamente esta ciudad para despedirse de sus distinguidos parientes.

Cuantas personas han tenido ocasión de cambiar el saludo con nuestro joven e ilustre huésped, hacen lógicos de su fino trato, distinción y caballerosidad.

El juicio de exenciones ante la Comisión mixta de Reclutamiento, corresponde hoy a los pueblos de Barbará, Blancafort, Capafons, Ceballá del Condado, Esploga, Febró, Forés, Llorach, Montbrío de la Marca, Montreal, Pasanant Pillas, Pira, Prades y Querol.

Ayer continuó el viento limpiando de polvo nuestras calles.

La Dirección general del Tesoro ha acordado que hasta el día 31 de Mayo próximo, a las cuatro y media de la tarde, se expidan por las oficinas de Hacienda los oportunos mandamientos de ingreso a favor de todos los reclutas que deseen redimirse del servicio militar a metálico.

Ayer tarde salió para su nuevo destino el interventor de Hacienda que fué de esta capital y particular amigo nuestro don Joaquín Berned, nombrado para desempeñar igual destino en la de Oviedo.

A la estación bajaron a despedirle, no sólo el personal que estuvo a sus órdenes, sino cuantos empleados tuvieron ocasión de conocerle, dando así una prueba de lo mucho que se le quería.

Por nuestra parte sentimos la ausencia de tan probo como inteligente funcionario, y celebráramos que en su nuevo destino obtuviera los ascensos que se merece por sus grandes dotes administrativas.

Ayer, a las diez de la mañana, zarpó de nuestra rada, con rumbo a Barcelona, la escuadra inglesa del Canal de la Mancha.

Muchas fueron las que acudieron al andén alto del muelle de Levante con objeto de contemplar la majestuosa marcha de la poderosa flota británica.

En la sección correspondiente del presente número publicamos los coltes con que a Nuestra Señora de los Dolores se obsequiará hoy en las parroquiales iglesias de San Miguel y San Juan Bautista.

Esta noche nuestro excelentísimo Ayuntamiento celebrará sesión de segunda convocatoria.

De Real orden ha sido nombrado el siguiente tribunal para juzgar los ejercicios de oposición a plazas de médicos segundos de Sanidad Militar, que han de dar principio el día 12 del corriente en el Hospital militar de Madrid.

Presidente, don Leandro Alonso de Calada, subinspector médico de primera; vicepresidente, don José Dadin, subinspector de segunda; vocales, don Cayetano Rodríguez, don Antonio Santos, don Enrique Canales, don Rufino Lomo y don Andrés Jurado y Parra, médicos mayores; suplentes, don José Alberti y don Antonio Suárez y Fernández, médicos mayores.

Ha salido para París el director general de los ferrocarriles de Tarragona a Barcelona y Francia don Claudio Planás.

Continuación de la lista de los donativos recibidos en el «Fomento de Tarragona» con destino a la «Tómbola» organizada para socorrer con sus productos a los soldados hijos de esta provincia que procedentes de los Ejércitos de Cuba y Filipinas regresen a la Península y tengan necesidad de auxilio.

Doña Pilar Bas Boix: Una bolsa de raso guardapañuelos decorada, una piqueta porcelana.

Don Benito de Santos: 25 ejemplares de la obra «Lo escapulario», de la que es autor.

Don G. Rodríguez: 6 frascos elixir naranja.

Don Juan Riambau: Un pedestal jardinera.

Doña Elisa Soler de Ballester de Salavera: Un juego completo de lavabo pintado.

Don M. B.: Dos cuadros bandejas imitación rejado.

Don T. C.: Un vaso y plato de cristal.

Doña Buenaventura Valdivieso de Trinchant: Unos pendientes de oro y perlas con su estoche, un abanico pintado, un pañuelo de seda color rosa de malla bordada.

Don Antonio Cholvi: Un ejemplar de las obras festivas de don Francisco de Quevedo, encuadernación de lujo.

Don J. de Moller: Una maceta barro labrado con adornos.

Doña Francisca Salvany: Una docena porta cucharillos, cristal.

Don Alejandro Alabart: Una caja lujo galletas finas.

Señoritas Cecilia y María de los Dolores Planells: Una bonita cesta de flores artificiales, dos floreros cristal azul pintados.

Don Victor Melcior y Ferré (Barcelona): Dos ejemplares de «La Exteriorización de la motilidad», original de Alberto de Rochas, vertida al español por el donante.

Don Pelayo Montoya: Un precioso licorero compuesto de un barrillito y seis copitas cristal decorado, un jarro para agua, 6 vasos cristal decorado, dos platos cristal.

Don Ricardo Barredo: Una caja cigarros habanos.

(Se continuará.)

La Congregación de señoras de Nuestra Señora de la Soledad celebrará solemnemente el próximo domingo, en la iglesia de Nazaret, su fiesta principal, estando encargado del panegírico el elocuente orador sagrado muy ilustre doctor don Pablo Ayala.

Con objeto de que los veterinarios civiles que tengan más de 30 años de edad puedan tomar parte en las oposiciones para aspirantes a ingreso en el cuerpo de Veterinaria militar, en clase de oficiales terceros, convocados por Real orden, se ha dispuesto que para el concurso próximo se prorrogue la edad que marcan las bases aprobadas, hasta los 35 años.

Los que en estas condiciones resulten aprobados, serán destinados a Ultramar inmediatamente, ó cuando resulten vacantes en los distritos del mismo.

A las nueve y media de esta mañana, según ayer digimos, se celebrarán en la parroquial iglesia de San Francisco los funerales en sufragio del alma de nuestro particular amigo don Ramón Domingo Graells.

Ayer se procedía en la rambla de San Juan a la recomposición de la cinta de piedra que existe entre el paseo y el establecimiento «Las Carolinas».

Por lo que pudimos apreciar ayer al ver el ganado que ha de lidiarse en nuestra plaza el día 18, auguramos una buena tarde a los que asistan a la novillada, pues se conoce que los Berjameses tienen sangre y mas poder de lo que parece.

El día 10, del actual, de nueve a una, dará principio el pago de las asignaciones de los señores jefes y oficiales é individuos de tropa del ejército de Ultramar, por la zona de Reclutamiento de esta plaza.

Hoy se celebra en nuestra plaza el acostumbrado mercado.

Veremos si se ve algo más animado que los anteriores.

De todos los purgantes conocidos el de mejores efectos es el *Bolado Serra*. Hay muchas imitaciones. Los legítimos se venden en la *Farmacia del Centro de R. Puig*, rambla de San Juan, número 57.

**Agencia de negocios notarial é hipotecaria
JAIME SANS SALAFRANCA**

Dando mayor amplitud y desarrollo a sus asuntos, esta Agencia ha creado dos secciones; una de ellas destinada exclusivamente a efectuar traspasos de herencias por medio de relaciones de bienes privadas; y la otra se dedica a la redacción de proyectos de toda clase de escrituras, contando para la autorización de los contratos con notario de reconocido crédito y competencia.

Cuida también esta Agencia de la presentación a la oficina liquidadora de cuantos documentos se hallen sujetos al impuesto sobre derechos reales y transmisión de bienes, haciendo los pagos a la Hacienda, y procurando la oportuna inscripción en el Registro ó Registros de la Propiedad que corresponda.

Esta casa se encarga también del cobro de cualesquiera créditos hipotecarios, cuentas, pagarés, intereses, censos, cupones y toda otra clase de rentas, ya sea judicial ó particularmente.

Solicita certificaciones del Registro de la Propiedad, del Ayuntamiento, Administración demás y dependencias del Estado.

Noticias provinciales

Han presentado la renuncia de sus cargos los concejales del Ayuntamiento de Tortosa señores don Angel Nicolau, don Manuel Guarch, don Joaquín Sales, don J. Domingo Grego, don Enrique Tremoleda y don Manuel Monfort.

El martes terminó sus compromisos en Valls la compañía infantil, de la que forma parte la precoz artista Pilar Matens.

Anteayer llegaron a Tortosa los diestros *Negret y Melleito*, que deben alternar con las *Niñas Torerás* en la lidia de cuatro novillos anunciada para el domingo próximo en el circo taurino de aquella ciudad.

Respecto al crimen de Godall, del que ya hemos dado cuenta a nuestros lectores, dice el corresponsal de un colega tortosense:

«Entre el interfecto y el autor de su muerte, hubo ya cuestiones hace un año, y desde entonces casi todos los días estaban disputando.

La causa fué porque el muerto acusaba a la madre de Joaquín Vegué como bruja y decía que los quería matar porque *embrujaban* a su hijo.

A consecuencia de esto, según da público se cuenta, ha ocurrido el crimen que deploramos, pues atemorizado el mozo Joaquín por las amenazas de José Lleixá, se propuso según se dice, matarlo, antes el otro no le diera muerte a él.

Ayer se encontraron ambos, a las seis de la mañana, en las cercanías del pueblo, y el Joaquín que creía sin duda llegado el momento oportuno, desarrolló a José Lleixá cinco tiros de revolver, y viéndolo que aun procuraba levantarse, propinóle cuatro cochilladas.

El autor del hecho confesó lo ocurrido y se halla en poder del Juzgado.

Esta es la verdad de lo ocurrido.»

A disposición de la autoridad competente ha ingresado en las cárceles de Reus Francisco Viñas Domingo, acusado de haber robado un carnero, en unión de otros cuatro sujetos, en el pueblo de Ulldemolins el año 1894.

La captura ha sido llevada a cabo por agentes de vigilancia de Barcelona desde cuyo punto ha sido trasladado el Viñas a la ciudad vecina.

Dicen de Alforja que son en gran número las familias que tienen habitaciones pedidas al objeto de pasar en dicho pueblo la temporada del próximo verano.

Se están haciendo las gestiones necesarias para dar un gran partido de pelota en el Frontón Reusense, el día de la próxima festividad de Pascua de Resurrección.

Ha sido nombrado administrador de consumos de Tortosa don Nicasio Gotós, en reemplazo delimitante don José Mestre, declarándose cesante al oficial segundo de la Secretaría don Leopoldo Barberá, nombrándose para reemplazarle a don Joaquín Castell, y designándose a don Ignacio de Ramón y Abaria para cubrir el puesto de oficial encargado del negociado de estadística, que el señor Gotós desempeñaba.

Dicen de Tortosa que parece que en vista de las circunstancias poco favorables se ha trasladado para más adelante la fiesta de Nuestra Señora de la Providencia que debía celebrarse en su ermita de «Mitj Camí» a últimos del corriente mes.

La Dirección general de contribuciones indirectas han aprobado a tenor del artículo 58 de la ley de presupuestos de 1893 94, la declaración de responsabilidad hecha por la Delegación de Hacienda de esta provincia en contra de los concejales del Ayuntamiento de Tortosa por sus descobiertos del 1.º y 2.º trimestre del actual ejercicio.

Se está procediendo a la correspondiente notificación a los interesados, que podrán entablar recurso de alzada ante el ministro de Hacienda.

Le ha sido concedida licencia para dos años al ayudante militar de Marina del distrito de Tortosa don José Vilanueva y Bejarano.

Ante la Sala segunda de la Audiencia territorial de Barcelona estaba señalada ayer la vista del juicio ordinario, procedente del Juzgado de Reus y seguido entre don Pedro Tous y don Antonio Jordana y otro.

De todas partes

El capitán general de este distrito, señor Despujol, ha adquirido el cuadro «Entre dos luces» y el plato «Del imperio» de la Exposición Llovera.

Durante el año de 1893 ocurrieron en España 225 suicidios. Se mataron 122 hombres y 25 mujeres y quedaron gravemente heridos 49 hombres y 30 mujeres.

En 1896 el número de suicidios fué mayor, y en el que va de este se han matado numerosas personas.

Desde Buenos Aires telegrafían a la agencia H. bas que el gobierno chileno ha ordenado la reducción del ejército.

Entre las equivocaciones de escritores célebres, que publica *La Revue des Revues* en un curioso artículo, escogemos unas cuantas.

De Francisco Sarcex: en la voz de la señorita Ugaldó se reconoce la mano de su madre.

De Paul Saint Victor: Ezequiel transcribió y comentó un verso sagrado. *Leía con un ojo y escribía con el otro.*

De otro novelista. En una escena muy movida: ¡Hoió, hoió condesa! en la puerta secreta del jardín encontraréis dos caballos preparados, de los cuales aquí tenéis la llave.

De un periodista muy notable: Una secta más en la Rusia meridional; es la de los rapadores que cortan todo lo que es pelo ó pluma en el cuerpo de los seres humanos.

De Edmondo de Goncourt: Observa una niña que lleva un par de botas atadas por un bramante a la espalda y en la otra mano un viejo barómetro dorado.

De Flaubert: Una muñeca Renault vino a traer a Carlos el importe del pago de la curación de su pierna, entregándole sesenta y cinco pesetas en monedas de cuarenta perros chicos traducidos a la par ó sean de dos francos.

Un telegrama de Bombay da cuenta de haber ocurrido un motín en Versara.

Los alborotadores atacaron é hirieron gravemente al alcalde de la población y al director del hospital, que querían proceder a la desinfección de algunas casas donde ocurrieron casos de peste.

Hubo un choque con la fuerza armada, quedando en las calles 40 muertos.

Ha ocurrido una catástrofe en una fábrica de pólvora de Lisboa, resultando seis operarios muertos y algunos heridos. El edificio quedó destruido.

Según vemos en un colega, durante el mes de Marzo se jugaron en el Frontón Condal de Barcelona, 124,378 duros.

El representante de España en Tokio (Japón) niega que haya muerto el príncipe heredero de aquel imperio.

Es posible que desde el curso próximo empiece a funcionar en la Universidad literaria de Barcelona una cátedra libre de lenguaje sanskrita.

Telegrafían a *The Times*, desde Montevideo, que se ha decretado la movilización de 6.000 guardias nacionales, siguiendo los insurrectos demostrando grande actividad.

Ha fallecido en Barcelona el fervoroso católico señor don José Soñol y Almirall, camarero secreto supernumerario de espada y capa de Su Santidad.

El sultán de Zanzibar, bajo el protectorado de la Gran Bretaña, ha declarado abolida la esclavitud en sus dominios.

La guardia civil ha descubierto en Ripoll una máquina de acuñar moneda.

La Vedette, periódico de Viena, publica un interesante artículo estudiando las cualidades y virtudes que adornan al soldado de Francia, de Italia y de España.

El articulista sintetiza su opinión en estos términos:

«De los soldados de las naciones latinas, el mejor es, sin duda alguna, el español. Enérgico y sobrio, se somete a la disciplina más voluntariamente que el francés y que el italiano. Los sucesos de Cuba prueban de nuevo al mundo que España puede estar segura de la bondad de su soldado. Todo el que conozca los detalles de aquella campaña, no podrá menos de estimarlo así y de admirar el valor y el sufrimiento de los soldados españoles.»

En lo que a la disciplina concierne, puede decirse que de las naciones, España se lleva la palma, a pesar de los antiguos pronunciamientos, dependientes más bien del estado político de la época en que se verificaron, que del espíritu militar del soldado español; y si el francés tiene los recuerdos de su primer imperio, y el italiano conserva a duras penas el del antiguo ejército piomontés, el español es el soldado aguerrido y valeroso de todos los tiempos.»

El Congreso de Venezuela ha ratificado el tratado con Inglaterra relativo al arbitraje por el que ha de resolverse la cuestión de la frontera de la Guayana.

Sección religiosa

SANTOS DE HOY.—Los Dolores de Nuestra Señora santas María Cleofé y Casilda virgen.

SANTOS DE MAÑANA.—San Ezequiel profeta y mártir.

Oración de Cuarenta Horas

San Magin.—Empieza dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho a once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cuatro y cuarto a siete, cantándose el serafico Trisagio.

Corte de Maria

Hoy se hace la visita a Nuestra Señora del Remedio en la Trinidad.—Privilegiada.

Cultos de hoy

Catedral.—A las seis de la tarde se practicarán los ejercicios del Via-Crucis en la capilla del Santísimo Sacramento y a las siete menos cuarto continuarán los cuaremales con punto doctrinal y sermón por el Padre Domenech, de la Compañía de Jesús.

Santísima Trinidad.—A las cinco de la tarde habrá los devotos oficios del Via-Crucis.

San Juan Bautista.—A las diez se cantará un oficio solemne en honor de Nuestra Señora de los Dolores. Por la tarde, a las seis, Rosario, ejercicios de la Congregación de Nuestra Señora de los Dolores, sermón a cargo del Dr. don Jaime Valls y bendición papal.

Hospital.—A las seis de la tarde se cantará el Santo Rosario, con la visita de los cinco altares y luego se meditarán las estaciones del Via-Crucis.

San Miguel.—Se celebrará la fiesta de los Dolores de la Santísima Virgen con los cultos siguientes: A las siete y media misa de comunión general con plática que hará el Dr. don Ramón Guillaumet, vicario general. A las once misa cantada a voces y cuarteto. Por la tarde, a las cinco, vestirán el santo hábito los fieles que deseen ingresar en la Congregación y profesarán los que estén en disposición de hacerlo. Luego se cantará la Corona dolorosa a grande orquesta, seguirá el sermón que dirá el Dr. don Antonio Balcells, canónigo magistral, después el corrector dará la bendición papal con indulgencia plenaria y finalizará con el canto del «Stabat».

El sábado, a las siete y media, se cantará un solemne aniversario en sufragio de los Congregantes difuntos.

SECCION COMERCIAL

MERCADOS NACIONALES

Habana, 20 Marzo.

sin resolver la cuestión del billete sigue el malestar creado por la paralización casi total de los negocios, esperándose una solución cualquiera que permita apreciar el valor de la moneda en que se efectúan las transacciones, y no dé lugar a quebrantos por la mala fe del comprador, pues no han faltado ni faltan los que prevaleciendo del Bando, obligan a recibir los billetes como oro con el 15 por 100 de aumento; por más que el Intendente general y el gobernador general después, hayan dicho que la ley no autoriza a pagar con billetes deudas contraídas en especie distinta.

La situación es harto grave. Si el Gobierno general dice que el billete no es plata, el ejército dirá que porqué se le paga en billetes, y si le dice que es plata obligará al comercio y a la propiedad a recibirlo como tal, teniendo una depreciación que no baja de 25 por 100, cometiendo un abuso que acabaría de desacreditar el billete y hacerle odioso.

En tanto, como el Estado lo recibe, en las pocas contribuciones que cobra, como oro con el 15 por 100 de aumento, resulta el Tesoro favorecido, radicando todo el mal en la disposición de haberse prohibido con severas penas la cotización del billete, precisamente lo único que hubiera hecho posible su existencia.

Para solucionar el conflicto se ha hablado de traer el billete del Banco de España, mediante un préstamo garantizado y pagadero con el producto del 5 por 100 sobre el valor oficial de las importaciones. Se cree, no obstante, que será difícil conseguir el préstamo del Banco de España y se habla de que mediará el Hispano-Colonial.

También se dice que éste puede encargarse de recoger el billete, emitiendo otros admisibles en pago de derechos arancelarios; pero no se sabe nada definitivo y se teme la creación de una moneda de plata especial, que podría colocarnos en situación difícil para con el exterior.

Del mercado de valores poco puede decirse, puesto que casi no ha existido. Han bajado algunos sin mayor razón que la que hubieran tenido para subir.

El de viveres se ha mantenido más quieto y precavido que la decena anterior, siendo notoria la prudencia del comercio en espera de mejor situación monetaria, evitando pérdidas y trabajando muy sobre seguro.

Aceite de olivas.—Después de lo reseñado en nuestra anterior Revista poca alteración ha habido en el mercado y a los precios que ya conocemos las ventas han sido de escasa importancia. Los compradores están un tanto retraídos y en tal virtud cierra la plaza encalmada. Cotizamos clases superiores de Barcelona en latas de 23 libras, a 26 1/2 reales id. de Sevilla y Málaga de 23 a 24 y regulares a bajas de 16 a 20 reales arroba.

Almendras.—En virtud de lo reducido que son los arribos el precio se mantiene firme. Con moderadas existencias cotizamos a duros 12 quintal de clase superior.

Avellanas.—Hay escasas existencias de las de Tarragona que obtienen corta solicitud. Cotizamos a duros 5 quintal. Las procedentes de Galicia y Asturias, no se piden, siendo por tanto nominal nuestra cotización.

Sal.—Para la de Torre Vieja hubo regular solicitud, y con mayor baja que la avisada anteriormente, se han efectuado varias operaciones que dejan surtido a los compradores. Cotizamos a 6 1/2 reales fanega la molida y en grano.

Vino Alella y Navaró catalán.—Los arribos han sido tan abundantes como en la decena pasada y los compradores encontrándose surtidos sólo ofrecen por el artículo de duros 41 a 44 los 4/4 de pipa, según marca.

Vino tinto.—Ha continuado la calma avisada por este artículo en nuestra anterior reseña, y sin embargo del nuevo descenso que han tenido los precios las operaciones efectuadas se han limitado a 700 pipas de todas marcas colocadas en pequeños lotes, que alcanzaron los precios de duros 39 a id. 42 pipa.

El mercado se encuentra bastante surtido y si los arribos continúan los precios declinarán más. Quedan pendientes de ventas 6.000 pipas y nuestra cotización la fijamos a los tipos expresados.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

ENTRADAS DEL DIA 8

De Marsella y Barcelona en 4 ds. v. «Cabo San Martín», de 1.230 ts., c. Belaunde, con 65 sacos tierra refractaria a R. Pinsard, 1 caja extracto a L. Norregard y 500 sacos azufre, 500 id. cemento, 720 id. salvado y 10 id. alubias a la orden, consignado a don Mariano Peres.

De Barcelona en 6 hs. v. «Melitón Gonzalez», de 610 ts., c. Canal, con tránsito, consignado a los señores Hijos de B. Lopez.

De Bilbao y escalas v. «Cabo Peñas», de 1.230 ts., c. Guerrica, con 12.000 kilos lingote hierro a granel a Alberto Musolas, 2 bocoyes vacío a Hijos de B. Lopez, 17 sacos azúcar a J. Gambús Anguera, 5 bocoyes, 12 1/2 y 5 barriles vino a Mayner Plá y C., 10 bocoyes vacíos a la Sociedad Vinícola, 4 pipas vino a Paulin Arnaud, 24 sacos pasas a Luis Figueras, 354 cajas tabaco a la Compañía Arrendataria, 10 bocoyes espíritu a Esteban Costa y 33 cajas clavos hierro y 50 bocoyes vino a la orden, consignado a don Mariano Peres.

DESPACHADAS

Para Lagos berg. gol. «Acropolis», c. Grattoni, en lastre.

Para Bilbao y escalas v. «Cabo San Martín», c. Belaunde, habiendo embarcado de: J. de Muller 6 bocoyes vacíos, F. Montagut y C. 15 sacos avellana, Mangrané e hijos de Guix 240 id. harina, José Villalta 20 id. avellana, Pablo Martí 1 bocoy, 1 1/2 y 3/4 vino y 1 caja jabón, M. Fénech 2 sacos maíz, J. Ornosca y compañía 4 1/2 y 3/4 vino, A. Plana 15 sacos avellana, M. Comas 3 bultos equipajes y 1 caja botellas vino, P. Forn 50 balas papel estraza, A. Mateu 100 sacos sulfato de cal, J. Casulleras 30 balas papel estraza, A. Ballester 69 bocoyes, 10 pipas y 12 1/2 aceite, J. Font Prat 20 sacos avellana, Felip y C. 10 id. almendra, J. Ban 12 bocoyes aceite y J. Vilá Granada 4 pipas aguardiente.

Para Glasgow y escalas v. «Colón», c. Menendez, cuya carga detallaremos mañana.

Para Bilbao y escala v. «Melitón Gonzalez», c. Canal, habiendo embarcado de: F. Gay 112 bocoyes vacíos, J. Vilá 12 id y 10 pipas aguardiente, Martín Ferrer 120 fajos escobas, G. Rodríguez 3 bocoyes, 3 pipas, 4 1/2 y 1 1/4 aguardiente, Cirera Sanromá e hijo 2 pipas vino, Ferrer Sangar y C. 6 id. id. y J. Delsors Vidal 155 serrones refractaria.

Para Marsella y escalas v. «Cabo Peñas», c. Guerrica, habiendo embarcado de: Irurategoyena 14 bocoyes vino, Luthi Zingg et Marcoet 16 id. id., Crosset Gordon y C. 4 1/2 y 2 cuarterolas vino, A. Plana 30 sacos avellana, de la orden 100 id. almendra y E. Fébregas 21 barricas tártaro.

BUQUES A LA CARGA

VIERNES 9

Para Copenhague y Báltico vapor «Dagmar.» Sus consignatarios señores Viuda y Sobrino de P. Ferrer y Mary.

SABADO 10

Para Valencia y Cullera vapor «Cervantes». Su consignatario don José María Ricomá.

Para Cete vapor «Correo de Cartagena». Sus consignatarios señores viuda y sobrino de P. Ferrer y Mary.

Para Marsella y escalas vapor «Cabo San Antonio». Su consignatario don Mariano Peres.

Para Bristol, Cardiff y Swansea vapor «Frutera». Sus consignatarios señores Viuda y Sobrino de P. Ferrer y Mary.

CABOS SUELTOS

El vapor «Correo de Cartagena» embarcó en nuestro puerto 451 bocoyes y 20 barriles vino y 70 sacos avellana.

El «Oberón», despachado anteayer, 90 pipas, 70 1/2 y 10 1/4 vino.

Y el «Ardanz», despachado también anteayer, embarcó 85 pipas, 8 1/2 y 2 1/4 vino.

—Movimiento de los vapores correos de la Compañía Trasatlántica:

Ayer zarpó de Barcelona con rumbo a Cádiz el «Magallanes».

Bolsa de Barcelona

Cambios corrientes según telefonema de la casa «Aventino Guillen» Sociedad en comandita de Barcelona, a las seis de la tarde.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes entries like '4 por 100 Interior... 64'15', '4 por 100 Exterior... 77'02', 'Amortizable... 76'00', 'Cubas 1886... 94'12', 'Idem 1890... 78'36', 'Coloniales... 75'25', 'Nortes... 23'16', 'Francias... 16'90', 'Orenses... 9'90', 'Paris exterior... 61'12', 'Madrid interior... 64'15', 'Paris a la vista... 28'00', 'Londres a la vista... 32'10'

Recibe órdenes de Bolsa para Barcelona, Madrid, Paris y Londres. Compran toda clase de cupone Despacho Palau, 5.

Sección oficial

Registro civil

Inscripciones verificadas en el dia de ayer: NACIMIENTOS.—Dolores Ciuraua Cabré. DEFUNCIONES.—Maria Angela Llaunadó Lluch, Vilamitjana 3. 1.º. MATRIMONIOS.—Ninguno.

Administracion de Consumos

Recaudación verificada el dia de la fecha:

Table with 2 columns: Item and Amount. Includes entries like 'Administración Central... 243'88', 'Fielato del Olivo... 39'14', 'Id. de Tetuán... 133'45', 'Id. del Puente... 295'68', 'Id. de San Pedro... 155'53', 'Id. del Muelle... 62'78', 'Id. de la Cantera... 25'41', 'Id. de la Cadena... 21'20'

Total pesetas... 953'03 Tarragona 8 de Abril de 1897.

Matadero público

Reses sacrificadas el dia de la fecha

Table with 2 columns: Item and Amount. Includes entries like 'Ternera... 0.—Peso 00'0 kilos.—Pesetas 00'09', 'Bueyes... 18.—Peso 3266'1 kilos.—Pesetas 632'87', 'Carneros... 40.—Peso 592'0 kilos.—Pesetas 113'56', 'Cerdos... 3.—Peso 191'0 kilos.—Pesetas 6'70', 'Cabritos... 0.—Peso 00'0 kilos.—Pesetas 00'00'

Total... 756'13 Tarragona 8 de Abril de 1897.

Telegramas

Madrid, 8, 10 m.

Telegrafan de la Habana que el general Weyler ha recorrido la trocha de Júcaro a Morón, mostrándose satisfecho de la forma como están organizados y se prestan en ella los servicios. El general marchó a Tunas de Zaza, donde tiene su cuartel general.

Añade el telegrama que en pequeños encuentros habidos estos dias, nuestras tropas tuvieron cuatro muertos y tres heridos.

Madrid, 8, 11 m.

Entre los españoles rescatados por las tropas en la toma de Malabón se cuenta uno llamado Varela que fué apresado por los tagalos en unión de tres compañeros más los cuales fueron cruelmente martirizados y asesinados luego.

Varela facilitó al general Lachambre cu-riosos e importantes datos relativos a los rebeldes. El infeliz se hallaba en tan mal estado, que hubo necesidad de auxiliarse con gran urgencia y cuidado.

Al general Lachambre le fué presentada la viuda del capitán Rebolledo, rescatada también por las tropas. Esta desdichada

llevaba siete meses de cautiverio, viviendo de limosna y siendo victima de toda suerte de malos tratos. El general la socorrió con 100 pesos ordenando fuese atendida conforme requiera su estado y llevada a Manila. Dicha viuda corrió, al ser detenida riesgos de muerte, pero la salvó un cura indigena que la conocia.

Dicen de Cavite que la viuda del fusilado Rizal está en las comarcas sublevadas concitando los ánimos y haciendo activa campaña contra España y los españoles.

El jefe rebelde que mandó la defensa de Malabón, era Paciano Rizal, hermano del famoso agitador.

Madrid, 8, 2'20 t.

El Consejo de ministros que acaba de celebrarse bajo la presidencia de S. M. la Reina, ha carecido de interés.

El señor Cánovas en su acostumbrado discurso-resumen de los sucesos acaecidos en la última semana, ha hecho referencia a los últimos despachos del general Polavieja apreciando como muy próximo el término de la guerra en Filipinas.

Ha manifestado luego el señor Cánovas que las tropas han ocupado todos los puntos fortificados de los rebeldes y que solo quedan partidas sueltas que son perseguidas activamente.

El Gobierno ha añadido el señor Cánovas, cree que con las fuerzas que hay en Filipinas y con los voluntarios, podrán guarnecerse los puntos tomados al enemigo.

Los ministros, según han dicho a los periodistas al salir del Consejo, no han puesto disposición alguna a la firma de S. M.

Madrid, 8, 4 t.

En los centros oficiales se ha dicho que Julio Sanguily y el titulado coronel Lechuzza, contra quienes se habia dictado orden de arresto, se han presentado al comisario de Jaksonville, donde se encontraban ocultos, pidiendo ser fusilados (?)

El sábado comparecieron Sanguily y su compañero ante el tribunal de Jaksonville. Ma consta la exactitud de esta noticia.

Madrid, 8, 5 t.

El Heraldo ha recibido despachos de Cayo Huaso en los que se confirma el desembarco de nuevas expediciones, una cerca de Punta Lucrecia, en Oriente, y otra en la ensenada de los Cochinos, cerca de la Ciénaga.

No se confirma que con dichas expediciones fuera Sanguily.

Estos rumores de Sanguily los hicieron circular varios cubanos que decian que iban a irse con él.

Nada se sabe de la suerte que aguarda a Rius Rivera.

Dicese que el general Weyler desaprueba la conducta del general Hernández de Velasco para con Rius y Bacallao.

Una partida de mil caballos mandada por Alberto Rodríguez se presentó entre Pozo Redondo y Caimán (Habana), ofreciendo entregar un cabo de Canarias y otro de Pizarro que tenia heridos en su poder si mandaban camillas a recogerlos.

El jefe de las fuerzas de Canarias consultó con el general Ahumada, quien no aceptó hasta haber consultado a su vez con el general Weyler.

El cabecilla insistió y por último se hizo la entrega, presenciándolo el batallón de Canarias.

El enemigo al entregar los heridos desfiló en sentido contrario al en que se hallaban nuestras fuerzas.

Los heridos formaban parte de una expedición que fué sorprendida por nuestras fuerzas, y por cierto que se está instruyendo sumaria con motivo de esta sorpresa.

Los insurrectos atacaron el fuerte número 11 cañoneándolo y haciéndonos un muerto y dos heridos.

Luego atacaron también el fuerte número 12.

La mayoría de los insurrectos que quedan en Pinar son negros, pues los blancos se presentan a indulto.

Espectáculos

PLAZA DE TOROS

Se reciben encargos de localidades y entradas hasta el dia 13, en el despacho central, calle Gobernador Gonzalez, 14, esquina a la de Fortuny, para la corrida del 18 del corriente y la del 9 de Mayo.

Los encargos de localidades y entradas que por todo el dia 14 no hayan sido recogidos la empresa dispondrá de ellos.

PRECIOS Y CAMBIOS CORRIENTES.---Mercado de Tarragona

Table with multiple columns: ARTICULOS, Pesetas, Peso ó med., and Dinero. Lists various goods like wine, oil, and flour with their respective prices and weights.

ANUNCIOS

? POR QUÉ SUFRIR POR MÁS TIEMPO CON ESE Resfriado, Tos y Mal de Garganta?

EL PECTORAL de CEREZA del Dr. AYER

Tiene una nombradía de cerca 60 años para la curación de afecciones de la Garganta y los Pulmones, Resfriados, Tos, la Gripe ó Trancazo y Pulmonías. Es de un gusto agradable y seguro en la curación.

EL PECTORAL de CEREZA DEL DR. AYER

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A. Obtuvo Medallas de Oro en las Grandes Exposiciones Universales. Recházese todo Sustituto Barato y sin Valor.

JOSÉ HERMANOS

26, Conde de Rius, 26.-Tarragona

GRAN REBAJA DE PRECIOS

Durante el presente mes se LIQUIDAN con un 50 por 100 de rebaja todas las existencias de Primavera y Cuaresma.

- Corte de 8 metros.—LANA NOVEDAD... desde 8, 10, 11 y 12 ptas.
» » 8 » — » Y SEDA NOVEDAD. » 14, 16, 18 y 20 »
» » 8 » — » ARMURE LANA NEGRO. » 9, 10, 12 y 14 »
» » 8 » — » SUPERIOR..... » 17,50, 20 y 22,50 »
» » 8 » — » CON SEDA..... » 30,32,36 y 40 »

MANTONES BLONDA NEGROS desde 9, 10, 11, 15, 20 á 75 pesetas. YUTES DE GRAN NOVEDAD desde 1 á 5 pesetas metro

PAÑERÍA

ESTAMBRE DIAGONAL en azul y en negro desde 15 á 30 ptas. corte 3 ms. CORTE DE PANTALON 4/4 NOVEDAD desde 7 á 15 ptas.

SIGUEN LOS DEMAS ARTICULOS CON LAS REBAJAS INDICADAS

APROVECHAD LA OCASIÓN

LA PARISIÉN (CORSETERÍA)

Calle de la Unión, núm. 6, principal TARRAGONA

Es la casa que tiene en formas para corsés los más cómodos, elegantes y de última novedad.

HECHURA PARISIÉN

princesa, corsé amazona, duquesa y de rejilla. Corsé higiénico y las renombradas fajas abdominales para las señoras ventrosas.

Especialidad á medida y á precios sumamente económicos.

UNION, N.º 6, PRINCIPAL TARRAGONA



CENTRO VITÍCOLA AMPURDANES

Viveros y plantaciones DE CEPAS AMERICANAS las más importantes de España Injertos, Barbados, Estacas Plantas para tierras calizas Especialidad en injertos sobre variedades de selección.

Mallén, Barneda y Lluch PROPIETARIOS VITICULTORES

FIGUERAS (GERONA)

Pídase el folleto ilustrado descriptivo de las principales variedades, y el precio corriente para la próxima temporada 1896-97.

DISPONIBLE

DIARIO DEL COMERCIO

ADMINISTRACIÓN: Rambla de San Juan, número 71, bajos

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.—En Tarragona, un mes, 4,75 pesetas; un trimestre, 5. En el resto de España, tres meses 6 pesetas, pago anticipado. En el extranjero y Ultramar, según sea el franqueo. ANUNCIOS Y COMUNICADOS.—Se insertan á precios convencionales.

En la imprenta de este periódico se confeccionan, con la mayor rapidez, esmero y economía, toda clase de trabajos tipográficos.